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這
幾年，最常被問到的問題是：為什麼

大學念物理、研究所讀經濟，最後在

管理學院任教，做腦神經行銷學的研究？故

事是這樣的……

高中課堂上，地科老師讓我們看美國太

空總署成功發射火箭的影片，畫面上科學家

們祈禱著、看著火箭升空、最後成功發射，

所有人感動鼓掌擁抱的樣子，讓我好嚮往，

想要參與並見證人類探索宇宙的過程，所以

毫不猶豫的選擇物理系當第一志願。大學剛

開學不久，系上舉辦家長座談會，當時系主

任張慶瑞老師，在台上對著焦慮的家長說了

一句話：「物理系的出路是很廣的！」那時

候的我們還不知道這句話是什麼意思，就像

多數大學生一樣，修課、寫作業、參與系上

活動，享受大學生活。

大二開始，物理系的必修課程變得很

重，教室裡黑板上滿滿複雜的算式，像外星

人的文字一樣，畫著力學的錐動擺、量子力

學的位能井…只記得講台上老師們很興奮的

告訴我們，整個世界都可以用這些算式來解

釋，但是我平凡的腦袋實在是無法想像，在

移動的火車上和在地面上看一樣的時鐘，到

底有什麼不同？這跟我們的生活有什麼關

係？課本上的內容都忘記了，只記得老師的

樣子：講到研究眼睛就會發光的陳俊瑋老

大學的畢業典禮由張慶瑞老師撥穗。 碩士班的畢業典禮在徐州路的社科院舉行。
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師、有很多故事鼓勵學生的吳俊輝老師…… 

看著他們，我們也開始思考自己的未來。

於是，同學們漸漸分成兩群，一群對物

理充滿天賦和熱忱的卷哥卷姊們，教大家寫

作業、讓大家能夠應付考試，同時準備出國

深造，追求尖端的物理研究；而我屬於另一

群，在及格邊緣掙扎著，認真考慮是不是要

老老實實的考個電機相關的研究所，去科技

業找工作。課堂之外，我們跟著系學會舉辦

的活動參觀了台積電，看著高科技的廠房、

全自動的製造過程、像另一個世界的黃光

室；也去天文台暑期實習，打開望遠鏡捕捉

著從遙遠地方來的光子，拼湊成影像讓我們

得以一窺宇宙的模樣。但是實驗室、廠房、

天文台，這一切的一切離日常好遙遠，好像

不是我期待的生活…  另一方面，我也參加

了漁服社，到澎湖的離島和北海岸的迷你學

校，認識那邊的孩子，看到了和從小在都市

成長的我完全不同的生活，漸漸發現自己，

想要做一些什麼，讓每一個小孩，都有更多

的選擇機會。

於是我跟著同學去修系外選修，想知道

這個世界到底是怎麼運作的、想知道我們可

以做些什麼。在大四的時候，我修了經濟學

和統計學等經濟系的必修課，和在物理系上

課霧裡看花的感覺完全不同，幽默風趣的朱

敬一老師、充滿社會關懷的吳聰敏老師，每

一堂課都讓我學到好多東西，覺得更了解這

個世界一點。發現經濟學和物理學一樣，想

要用算式解釋這個世界，但是物理學解釋的

是物質世界，而經濟學解釋的是真實社會，

這樣的方式讓我覺得好有趣，於是決定念經

希望能夠和同學分享如何用科學的角度了解管理，攝於臺大國商營。
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濟研究所，想要了解更多。

大四下學期「個體經濟學」的期末考，

是我生命中非常重要的一天，那天考試結束

後，黃貞穎老師問我，暑假要不要幫她做實

驗？於是我開始跟著黃貞穎老師到臺大醫院

做實驗，收集受試者在賽局決策中的腦部反

應。在這之前，我幾乎沒有接觸過生物學、

對大腦的功能一無所知，但是看著黃貞穎老

師，怎麼思考問題、怎麼解決問題、怎麼說

一個故事，讓我開始對學術研究產生興趣。

印象最深刻的是，有一次實驗結果不如預

期，很沮喪、很挫折的時候，我問黃貞穎老

師，為什麼這麼辛苦還是要做研究？她說：

「因為想知道答案。」後來，在博士班就讀

的過程中，我好幾次想要放棄，但是黃貞穎

老師告訴我，在臺灣，拿到博士學位，才會

有更多機會做我想做的事情。這兩句話支持

著我跌跌撞撞的完成學位，慢慢的了解到研

究過程中找到答案的快樂，也知道有這樣的

學經歷可以讓我有更多的可能性。遇到黃貞

穎老師、看著她的背影前進，是我生命中非

常美好的祝福。

博士班畢業後，回到母校教書，回想自

己的求學過程，印象最深刻的從來不是課本

上的知識，而是老師的樣子，因此我最優先

努力的是當個怎麼樣的大人，其次才是教學

的內容。在美國求學讓我體悟到大學教育最

重要的是「真理」和「自由」：學生可以自

由自在的追求他們心中的真理，不是為了成

績而學習，而能夠獨立思考、自主決定自己

想要探索的知識，同時也能夠用科學的方法

和精神，了解管理和行銷相關的知識。

透過提供大量的閱讀素材，讓學生自由

選擇吸收和呈現的內容，在課堂上用鼓勵的

方式傾聽他們的想法，過去幾年和學生的互

動總是讓我充滿驚喜和不斷學習！學生們看

世界的角度很不一樣、收集資訊的方式也和

我們完全不同。在他們的報告中，讓我學會

了動物森友會為什麼會那麼紅、也讓我看到

他們對於平權、環保的觀念和反思（例如平

權是否過了頭、企業漂綠的行為等）。有一

年學生在期末課程回饋中寫到「老師溫柔、

生動又熱情，是令人尊敬嚮往的學者樣子，

講話眼睛都會發光」真的讓我得到滿滿的成

就感。

每學期的最後一堂課，我都會告訴學

生，我的課程提供終身保固，之後有任何問

題，都歡迎來找我聊聊。很多學生畢業之後

真的會回來找我聊天，告訴我產業的狀況

（新創公司在做什麼）、公司的生活（員工
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福利或職場秘辛）、或是出國後的學習經

驗（英國脫歐後的狀況和歐洲疫情後的蕭

條），他們讓我看到更廣大的世界，也讓我

可以和在學的學生分享他們未來可能遇到的

事情。

我總是告訴學生，當年的系主任告訴我

們「物理系的出路是很廣的」，我自己就從

物理轉到經濟最後在管院，而我們有些同學

在學校任教（還是在完全不同的學院）、有

些同學當工程師、有些同學做財務相關的工

作…其實不只是物理系，不管念什麼，未來

都是自己可以決定的、有無限可能性的，多

去嘗試、好好做選擇就可以了！

在臺大前前後後已經待了十幾年，很開

心可以遇見各式各樣優秀的人，每天都有不

同的學習。從學生的角度看老師，和當時的

老師成為同事，也從老師的角度看學生。想

到多年前請教黃貞穎老師，我說不知道該怎

麼感謝她，她說，以後好好照顧學生就好。

我想，這個世界大概就是這樣傳承下去的

吧。因為有一路上遇到的老師，才有現在的

我，而我會努力的探索世界，並和學生分享

我看到的一切！（本專題策畫／管理學院黃

恆獎副院長&政治學系蘇彩足教授&生命科學

系鄭貽生主任&理學院葉素玲副院長&臺灣文

學所黃美娥教授&公衛學院郭柏秀副院長&法

律學系楊岳平教授）

陳瑀屏 小檔案

大學就讀臺大物理系，研究所從臺大經濟所畢業後，赴美國加州大

學柏克萊分校攻讀商學博士，完成學位後回臺大任教，現任國企系

助理教授。近年開授的課程有「腦神經行銷學」、「行銷研究」、

「全球品牌管理」等，主要研究領域為腦神經行銷學、消費者決策

和判斷、以及數據科學。近期研究方向為從生理和真實世界兩種不

同角度，探索消費者行為，一方面透過神經科學的研究方式，了解

消費者決策過程的腦部機制，另一方面和企業合作，進行實地實驗

或收集消費數據，了解消費者在日常生活中的決策行為。研究主題

包含消費者對品牌的感知、促銷活動的成效、疫情對消費行為的影

響，以及在團隊互動中，人們的感知及影響合作成效的因素等。
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